
这两天，任志强宣布退休的消
息铺满了屏幕。而这位常被称作“大
炮”地产大佬，临“走”前还不忘补上
一句，“咱准备也改行弄点学术研究。”
这句充满了调侃讽刺意味的话，也弄
得一向“高大上”的学术界没脾气，毕
竟为“任大炮”撑腰的，就是近期被屡
屡曝光的科研腐败丑闻。

涉及其中的，不乏知名的大学
教授，甚至还有院士，贪腐金额更是
令人咋舌。有如此重量级的“蛀虫”，

再加上经费管理体系中“跑冒滴漏”
的黑洞，也难怪每年科技领域的诺
奖总与国人无缘。尽管经费不是科
研的全部，但如果连钱都管不好，要
想攀登高峰也就难了。

有材料显示，相比三十多年前，
我国公共财政科研支出增长了近
100倍，但学术成果和技术创新却并
不尽如人意，每篇国际科技论文被
引用次数平均6 . 92次，而这一数据的
世界平均值为10 . 69次。低“性价比”
背后最直观的问题，就是科研经费
的滥用。从现有的案例来看，通常在
项目资金申请下来之后，除了学校
提取一部分管理费，剩下的基本上
就是科研项目负责人说了算。这些
项目资金，小的几十万，大的上千万
甚至上亿，人性贪婪的一面怎么能

经得起如此巨大诱惑的考验？
如此一来，掌握科研项目审批大

权的行政之手，就有了更大的吸引力。
那些正值壮年的科研人员，争相走上

“学而优则仕”的道路，中断了学术生
涯；而奋战在科研一线的人，也积极向
权力靠拢，为争夺科研资金“跑部钱
进”。行政主导权越强，学术目标就越
被官员的政绩观所操纵，引导着科研
人员把精力用在容易出成绩的“短平
快”项目上。这样的机制不容许“试
错”，更不容许“板凳要坐十年冷”，冲
击诺奖的目标自然也就成了妄谈。

当然，一味强调短期内冲击诺奖，
也不符合实际。中国毕竟是个发展中
国家，基础差、底子薄，无论是现有的
科研成果还是科研队伍，与发达国家
相比客观上存在差距。但正是因为有

差距，才更要把资源用在刀刃上，才更
显出改革科研体制、完善经费管理的
必要性和紧迫性。否则，搭不上新技术
革命的这班快车，只能被落得更远，以
后再想赶超就会更吃力。

更何况，现在我们常说要培养
大国国民的自信，而自信是要靠实
力支撑的，要在各个领域赶上并超
过世界先进水平，特别是为发展提
供动力的科研领域。或许这就是诺
奖最有吸引力的地方，因为它已经
成为很多人眼里的一种象征，一个
国家科研实力的象征。人们希望看
到的是，我们国家的科研体系，能通
过科学的分配、有效的监督，用好不
断增长的科研经费，以此“制造”出
更多像航天工程一样振奋人心的真
货，而不是供人调侃的笑料。
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葛公民论坛

不能让教材夹带大量“私货”

□燕怡心

近日，广东肇庆一位家长在
论坛上发帖称，自己读初一的女
儿开学领到的英语课本里出现了
大量广告内容。记者调查发现，教
材中夹带广告的情况确实存在。
(10月22日人民网)

教科书不是一般的出版物，
将这些夹带大量广告的教材交给
学生使用，会给学生带来很大的
误导，也违反了国家的相关法律
规定。这样的教材堂而皇之地走
进学生课堂，大量用于教学，从编

写机构到使用的教育部门，都负
有不可推卸的责任。

其实这已经不是教材教辅第
一次出问题。这两年，一些地方
教育部门屡屡被曝出，在采购教
科书时存在吃回扣、购买高价或
假冒伪劣教材的问题。这其中原
因，在于教材教辅处于垄断经
营，学校财务制度不完善，不透
明，相关部门监督管理形同虚设，
没有把好关。

对很多学校而言，经费属单
位自管，财政、审计等部门仅只在
每年的审计检查中走走形式。改

变这种局面，需要对教材教辅价
格进行公示，做到公开透明，接受
学生、家长、社会监督。

此外，要真正杜绝质量低劣
和夹带大量广告的教材出现，还
需要建立责任追查机制，那些出
版此类“教材”的编写机构，与使
用这一教材的教育部门或学校间
是否存在利益输送，需要彻查清
楚。只有这样，才能还学生一个有
利于成长、相对纯净的教育环境。

换“芯”工本费应由银行承担

□魏文彪

按照央行近期通知要求，从
11月开始，同时有芯片和磁条的
银行卡将不再提供磁条刷卡服
务，统一改成芯片刷卡。从明年
起，各家银行将陆续停发磁条卡。
多数银行的换卡费用普遍在10元
至20元。有银行表示，更换普通卡
片需要工本费，金卡或白金及以
上卡片换卡则不收工本费。（10月
22日新华网）

央行所以要求各银行停发

磁条卡，改发芯片卡，是因为芯
片卡安全系数更高，不容易被克
隆，可以更好地保障金融支付交
易安全。需要看到的是，银行通
过储户放在银行的存款赚钱，保
障储户存款与金融交易安全，是
银行理当承担的职责与义务，那
么出于更好地保障金融交易安
全目的的银行卡换“芯”，其工本
费也就可以说是银行的一种必
要经营成本，相关费用理当银行
承担，而不应将其转嫁到银行卡
用户头上。

至于部分银行更换普通卡片
向用户收取工本费，金卡或白金
及以上卡片换卡则免收工本费，
这种区别对待储户的做法，则凸
显出部分银行的“势利”。其实，升
级银行卡保障客户资金安全，是
所有客户都应享受的服务。银行
显然不能因为部分客户的资金量
小，就可以让其资产处于不安全
的境地。所有储户，无论存款额大
小，都是银行的“衣食父母”。银行
显然应在相关收费办法与标准
上，对所有的客户同等对待。
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评论员观察

落马官员的“政绩”

不必一律叫停

很多落马官员都与“政绩工程”
难脱干系，不少人还属于城市发展中
的“大拆大建派”。官员落马后，正在建
设的项目很难在一朝一夕间停止，已
经建成的更是直接影响到当地居民的
生活。对落马官员留下的烂摊子，无论
是清理干净推倒重来，还是木已成舟
小修小补，都要继续投入资金、人力。

官员一落马，是否要对其任期内
的工程一律叫停，这是一项两难抉择。
落马官员的政治生命结束，他们的政
绩自然有机会获得更为公允的评判。
除了纯粹劳民伤财的“政绩工程”外，
对落马官员任期内启动的建设项目，
当持科学客观的态度重新加以评估。
该叫停还是该继续，应该依据法律合
同和相关制度予以决定，不该陷入进
退不得的困境。否则，已经启动的工程
既不继续完成，又不能恢复原状，就会
成为不折不扣的“烂尾工程”。对落马
官员的继任者来说，对待类似工程，应
以符合民众利益的务实态度来处理。

事实上，有些官员虽因违纪违法
落马，但不排除他们在任期内开展的
一些建设，是有利于当地民生的。不
能仅凭着政治上的否定，就叫停、拆
除落马官员在任时的工程。已经立项
并且符合法律程序的工程，只要不会
对公众利益造成损害，继续修建也是
合理的“善后”方式。（摘自《中国青年
报》，作者王钟的）
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